

Sale los días 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes.  
12 rs. por trimestre en la Capital y 18 fuera franco de porte.

# EL CARIDEMO.

Los artículos y comunicaciones que remitan los Sres. suscritores se les insertarán gratis siempre que tengan hecho el anticipo por más de un trimestre.

REVISTA LITERARIA,

CIENTIFICA, ADMINISTRATIVA Y MERCANTIL.

## GASPAR HAUSER.

(Conclusion.)

Poco á poco se habituó Gaspar á su nueva existencia y recogiendo todos sus recuerdos hizo la relacion de su vida que se reduce á lo siguiente:

Estaba, decia él, encerrado en una choza de cinco á seis pies de ancho cerrada herméticamente; dos estrechas aspilleras dejaban penetrar algunos rayos de luz. Tenia por cama una paja esparcida por el suelo, por vestido un pantalon y una camisa y por alimento pan y agua. Pasaba su tiempo en enlazar de diferentes maneras cordones de seda al rededor de sus juguetes y en dormir. Tenia siempre suficiente racion de pan, pero apuraba con mucha prontitud su jarro de agua, pues esta ejercia sobre él la mas grande influencia: el agua le daba una nueva vida. Su primer cuidado, su primer pensamiento al despertarse era beber, y su mayor dolor el encontrar su jarro seco. Durante algunos años, ni vió ni oyó cosa alguna. Su prision era su mundo, sus juguetes sus únicos amigos. Todas sus ideas reposaban sobre emociones físicas y vivia sin aprensiones ni deseos, en tanto jugando, en tanto durmiendo. Un dia, pues, se le presentó un hombre, cuya aparicion fué para Gaspar lo mas sorprendente, porque jamás habia podido imaginar una cosa semejante. Este hombre le enseñó á leer, á escribir y á caminar de largo á largo de su estrecha prision, cuyo ejercicio fué para él lo mas difícil, porque hasta entonces habia permanecido siempre tendido ó sentado: sus piernas estaban engarrotadas y entumecidas de tal manera, que cuando por primera vez le hicieron ponerse en pié esperimentó tan fuerte dolor que cayó en tierra deshecho en lágrimas. Al dia siguiente se repitió igual tentativa con iguales efectos; pero por último, las amenazas del que le servia de maestro lograron decidirle á mantenerse en pié y despues á ponerse en movimiento siguiendo dócilmente las lecciones que se le daban. Cuando su misterioso instructor le consideró suficientemente hábil, le trajo un vestido y un sombrero y le hizo emprender el camino de Nuremberg.

Hacia ya mas de un año que Gaspar estaba en casa del preceptor Dumas: el ruido de sus aventuras se habia estendido por toda Alemania, y se anunciaba iba á escribirse y publicarse su historia, y esta noticia debió causar, sin duda, bastante terror á aquellos que le habian tratado con tanta barbarie para decidirlos á cometer un nuevo crimen. Un dia se encontró á Gaspar bañado en sangre con una ancha y profunda herida en la cabeza, y segun su declaracion, un hombre cubierto con una capa negra se habia arrojado sobre él en el momento de estar solo y le habia dado un golpe que le echó por tierra sin sentido. Durante tres meses el herido fué presa de las crisis mas violentas; los facultativos le salvaron, pero las mas esquisitas pesquisas de la policia no fueron bastantes á descubrir el asesino.

En 1831 el conde de Stanhope, compadecido de tanto infortunio, adoptó á Gaspar por hijo y resolvió llevarlo á Inglaterra para libertarlo del odio de sus enemigos. Entre tanto le colocó en Anspach casa de un maestro; pero la suerte mas cruel y mas implacable habia marcado con un sello fatal al desgraciado Hauser. Dos años despues de su arribo á Anspach, fué asesinado siendo todas las diligencias practicadas para descubrir al matador tan infructuosas como lo habian sido anteriormente.

Gaspar fué enterrado en el mismo pueblo y se grabó sobre su tumba este epitafio.

*Hic jacet Gaspar Hauser, enigma sui temporis, ignota nativitas, occulta mors.*

Numero 19

Aquí yase Gaspar Hauser, enigma de su tiempo, se ignora su nacimiento y es desconocida la causa de su muerte.

Se han hecho en Alemania un sin número de comentarios sobre esta dolorosa historia; pero no pasa de conjeturas. Algunas personas insisten todavía en considerar á Gaspar como un impostor. ¡Pobre é inocente víctima! ¡Pobre y desgraciado Hauser! Se le acusa de haber vivido desconocido ó salvaje para inspirar compasion, y de haberse suidado para no desmentirse.

B. S. de S.

## EL PARRICIDA.

CONTINUA LA PRIMERA PARTE.

CUADRO V.

### Enlace desigual. — Asesinato.

«Mas deshonra una pechera  
mujer, que prole bastarda!!!»

El buen monje descubrió  
su cabeza cuasi calva  
del capillo que la ciñe,  
y á los dos amantes habla.  
—Noble cuna me meció  
entre bélicas hazañas  
de mi padre, gran guerrero  
de escelso renombre y fama.  
Avido seguí sus huellas  
y tomé jóven las armas  
tal vez mereciendo en ellas  
de nombradía preclara.  
El conde mi padre quiso  
unirme á una ilustre dama,  
opulenta y quizá hermosa,  
pero con altivez tanta  
que un esclavo no un esposo  
ella siempre me juzgaba:  
un hijo cual ella, fruto  
fué de nuestra union infausta...  
Desgraciado en mis amores  
y siempre afligida el alma  
distraccion busqué á mis penas  
entre las duras campañas.  
En los estados de Urgel  
partidario de la Francia,  
talando un dia los campos  
mis tropas, á una aldeana  
prendieron y á mi presencia  
la trajeron desmayada.  
Palpitó mi corazon  
al ver hermosura tanta  
que no debe describiros  
quien de eremita se jacta.  
Al punto al hogar paterno  
la restituí, mas la llama  
de súbito, puro amor  
mi corazon inflamára;  
refrené el sentido en vano,  
que es impetuosa el alma  
y desprenderse tenia

5 de Enero de 1848.